

Precios de suscripción **Pesetas**
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios **Pesetas**
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20
 En cuarta plana, id. . . 0'12
 Comunicados, id. . . 0'05
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscriptores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 8.º

Mahon, lunes, 11 de Junio de 1888.

N.º 2083.

SECCION POLITICA

ESPAÑA Y LA EXPOSICION DE PARÍS

Hace diez ó doce días escribimos un artículo titulado *En interés propio*, demostrando la conveniencia de que España concurra oficialmente á la Exposición universal que se ha de verificar en París en 1889. De entonces acá las ideas que emitimos han hecho mucho camino. El incidente promovido en el Parlamento húngaro, ha venido á reforzarlas poniendo sobre el tapete la cuestión que nosotros no hicimos más que bosquejar someramente: á estas horas la prensa, los gobiernos y los partidos políticos de toda Europa, discuten si conviene á los intereses de la civilización universal y á los de la paz pública que las naciones estén representadas en el gran certamen industrial y artístico de la capital de Francia.

Quédese para otros pueblos el averiguar si existen razones políticas que impiden aceptar la invitación dirigida por el gobierno francés: España debe tomar un punto de vista más modesto. Lo que nos importa á nosotros es saber si dadas las relaciones mercantiles que sostenemos con el país vecino, es prudente seguir la pauta trazada por otros gobiernos.

Que Alemania procure dejar aislada á su rival, se comprende; que Italia siga los mismos pasos, se comprende también, porque al fin y al cabo tiene contraídos compromisos internacionales que la sugentan y la obligan; que el imperio austro-húngaro repugne malquitarse con sus aliados, se explica de la misma manera; pero lo que no será comprendido por nadie si no es atendiendo á consideraciones, de las cuales no queremos hacernos eco, es que España, que ha de permanecer absolutamente neutral en el próximo conflicto europeo, y cuyos intereses le aconsejan cultivar las relaciones de amistad con Francia, rechace oficialmente la invitación, pretextando que los recursos de su tesoro son insuficientes para sufragar los gastos que originan las Exposiciones universales. Contestando á esta objeción, los diputados de las minorías democráticas de la Cámara popular, han presentado una enmienda á los presupuestos, pidiendo un crédito de un millón de pesetas para el futuro certamen internacional. La suma, como se ve, no es tan importante que

vaya á ocasionar nuestra ruina. Aun los mismos que piden á todas horas y en todos los tonos economías, no han de sentir el menor espanto si se incluye en los gastos esa cifra que no desnivela, sino en grado mínimo, eso que se ha dado en llamar el equilibrio de nuestros presupuestos.

No hay una razón, ni una siquiera, de ninguna índole, ni política, ni económica, ni comercial, ni industrial, ni artística que nos aconseje el apartamiento de la futura Exposición. Cuando se sienten en todas partes los efectos de la crisis que comenzó hace seis ó siete años, cuando las industrias piden trabajo y los labradores mercados en donde poder colocar sus productos, la más elemental previsión aconseja exhibir nuestras fuerzas y los recursos de nuestro ingenio y de nuestro suelo.

Las Exposiciones no solo dan motivo á las santas fiestas del trabajo; donde se conocen y fraternizan los pueblos; consideradas en su aspecto más vulgar vienen á ser como inmensos escaparates en donde los productores preseñtan al público sus mercancías. París, por ocupar el centro de Europa, por ser la ciudad más hermosa del continente y una de las más ricas del mundo, es el punto elegido, no solo por todos los *touristes*, sino por todos los hombres de negocios para sus pasatiempos y sus especulaciones. Acreditar en aquella gran capital un nombre, equivale á acreditarlo en toda la tierra. Por eso van allí los que sienten en el fondo de su alma nobles estímulos. Allí van los grandes pintores, los grandes músicos, los grandes escritores, allí los viajeros, los inventores, los industriales.

Quizá la principal, sino la única causa de nuestro atraso y de nuestra pobreza es el aislamiento en que vivimos. Si las iniciativas de esta raza española, tan fecunda en otras cosas, hubieran seguido el ejemplo de los demás pueblos, á buen seguro que habría aumentado la riqueza en proporciones fabulosas.

Europa nos desdeña ó nos ha desdeñado hasta hace poco, porque nó nos conocía. Ha bastado que Barcelona celebre una Exposición y que hayan acudido allí unos cuantos miles de extranjeros, para que se truequen las antiguas altanerías en alabanzas, quizá superiores á las que nos son en justicia debidas.

La lectura de los periódicos de Italia, Francia, Alemania é Inglate-

rra, correspondientes á los últimos días, causa mareos. ¡Qué de elogios á la gran ciudad catalana y al pueblo español! Diríase que quien los escribe no tenía más conocimiento de nuestro país que el que había recibido por conducto de libros de viajeros ni muy veraces ni muy formales. El descubrimiento de un continente, es poca cosa comparado con el efecto que ha producido á algunos corresponsales extranjeros la visita á nuestra patria.

¿Qué prueba esto? Que España no ha sabido atraer las miradas de nadie, sino por sus pronunciamientos y sus motines. Es ya hora de que hagamos cuanto esté en nuestra mano para que tal aislamiento desaparezca. La Exposición de Barcelona es algo, pero no es bastante: allí exhibimos nuestros recursos, nuestro poder industrial y nuestro ingenio sin hacer desairado papel al lado de otras naciones. Es necesario ofrecer este mismo alarde en París, en el centro de Europa y de la civilización universal.

Aquel es el mejor anuncio de que nos podemos valer para acreditar nuestros vinos, nuestros aceites, nuestras maderas, nuestros minerales y en general todos los productos de nuestra feracísima tierra. Si no nos aconsejara ir á la Exposición nuestro interés, nos lo aconsejaría nuestra reputación de cortes.

No queremos creer que el gobierno obedezca á consideraciones políticas al negarse á aceptar la invitación. Eso sería imitar servilmente el ejemplo de otros pueblos, á los cuales no debemos más respetos que á Francia.

Concurrirnos á París, á Viena y á Filadelfia, sin objetar el más leve motivo, ni siquiera el de nuestra pobreza, y no hay razón ninguna para que vayamos á hacer una excepción ahora. Santo y bueno que aspiremos á vivir en la mejor armonía con los grandes imperios de Europa, pero no dé ocasión el gobierno á que creamos todos que camina á remolque de ellos.

Hay quien apunta ya la sospecha. En manos del Sr. Sagasta y del señor Moret está el desvanecerla, aconsejando á la mayoría que apruebe el crédito pedido por los diputados de oposición.

(El Globo del 3.)

La Exposición de 1889

Ouce meses tan solo nos separan de la inauguración de la Exposición Universal de 1889.

En los primeros días de Mayo próximo todo estará dispuesto para dar el espectáculo espléndido de sus riquezas y de sus fiestas.

La actividad de los directores de la explotación y de los trabajos, convence de que si se produjese algun retraso grave, se debería á los que propalan noticias falsas, á los profetas de desgracias que tanto abundan por el mundo.

Pero los directores de la Exposición no hacen caso de tales eventualidades. Van derechos á su objeto, sabiendo que Francia lleva á cabo su obra, y confiando en los universales testimonios de simpatía que recibe.

Para formar idea del favor que goza en Francia la Exposición basta consignar que será mucho más importante y mejor dispuesta en todos conceptos que la de 1878. Por otra parte, la comparación entre estas dos empresas demuestra que esta diferencia no es resultado de un plan administrativo.

En primer término, nadie trató de hacer las cosas más en grande en 1889 que en 1878. Han sido los acontecimientos mismos, el número de las adhesiones llegadas y la producción sucesiva de proyectos que nacieron de la iniciativa privada que han obligado á los directores á dar á la Exposición próxima dimensiones muy considerables.

Todos recuerdan lo que fué la Exposición de 1878, cómo fué concebida y ejecutada: un inmenso palacio cubría el Campo de Marte. A la otra orilla del Sena se levantaban el Trocadero, alrededor del cual se extendía en maravillosos jardines.

Hoy se ha renunciado á construir un palacio único. Se preparan tres inmensas naves destinadas á las máquinas, á las Bellas Artes, á las artes liberales. El Campo de Marte está tan ocupado como en 1878; pero ahora se verá en qué proporciones, aun desde este punto de vista, superará «1889» á la precedente Exposición.

Cuenta que habíamos sólo de Francia. En 1878 hubo 25.800 exponentes. En estos momentos se han hecho ya más de 30.000 inscripciones para 1889, y todos reclaman un emplazamiento más extenso del que se puede conceder.

La galería de las máquinas no ofrece más que un terreno de 51.000 metros cuadrados; los exponentes desean, en masa, cerca de 80.000.

Resulta de aquí indudablemente la prueba de una popularidad real de la Exposición, y esta señal es tanto más significativa cuanto que desde hace algunos años los industriales franceses son invitados á exponer sus productos en los cuatro rincones del mundo: recientes están las exposiciones de Amsterdam y Auvers, Melbourne, Barcelona y Bruselas. Algunas de estas empresas han tenido un fin desgraciado, y nada tendría de extraño que estas decepciones desanimaran á nuestros conciudadanos; pero su patriotismo ha triunfado de sus aprensiones de interés personal.

Aparte del Campo de Marte, hay que notar que el Trocadero estará también comprendido en la Exposición proyectada. Servirá de centro á las exhibiciones de productos hortícolas.

Y para acabar de dar á la Exposición próxima más brillo que á las anteriores, era preciso preocuparse de poner vida y animación en aquellos inmensos recintos en que han de amontonarse prodigiosos tesoros industriales y comerciales.

En efecto, se han tomado las medidas necesarias para alegrar el Campo de Marte y sus anexos. La primera y principal ha sido la apertura de la Exposición por la noche, y después su iluminación con luz eléctrica. Los dueños de restaurantes, los empresarios de funciones dramáticas y líricas al aire libre se aprovecharán de estas facilidades nuevas, y la Exposición ofrecerá un aspecto agradable.

MAHON

Son muchos los vecinos de la Esplanada que nos han manifestado su extrañeza de que los líquidos que se extraen de las letrinas del cuartel se viertan en una zanja abierta ex profeso, dejando que sean absorbidos, prescindiendo que empapado el terreno, despidiendo con el calor de los rayos solares, miasmas nocivos á la salud pública.

Nos permitimos llamar la atención de nuestra muy digna autoridad militar acerca de este asunto para que si cree fundados estos temores de las órdenes oportunas a fin de que cesen de verse en dicho punto los mencionados líquidos.

Los alumnos del Instituto de 2.^a enseñanza de esta ciudad que han obtenido la nota de sobresaliente en todas las asignaturas han sido la Srta. D.^a Antonia Orfila Salort de las dos del primer año, y D. Antonio Sariego Pablo de las cuatro del tercero.

Enviamos á los agraciados lo mismo que á sus padres, nuestros queridísimos amigos y correligionarios D. Gabriel Orfila y D. Francisco Sariego nuestra más cordial enhorabuena.

En dicho establecimiento docente se confirió el grado de Bachiller en artes á los Sres. D. Antonio Tuduri Monjo, D. Diego Pablo Florit, don Francisco Pons Pons, D. Francisco Pons Escudero, D. Jaime Allés Mesa, D. José Miguel Nuñez, D. Francisco Femenias Fabregués y don José Coquet y Coy.

Felicitémosles.

Para asuntos del servicio, salió ayer para Palma el señor Juez de Instrucción de este Partido.

La música de Mindanao no tocó ayer en el paseo de la Esplanada por haber concurrido á la procesión de Corpus de la parroquia de San Francisco.

El vapor «Nuevo Mahonés» llegó ayer á este puerto á las cinco y media de la madrugada, condujo procedentes de Argel 46 pasajeros.

También fué portador de 49 bueyes y vacas y 18 cajas tocino sala-

do que trasbordó al vapor correo «Puerto Mahon» por venir de tránsito para Barcelona, y dos cajas bota americano para este puerto.

El viernes llegó á Argel procedente de Orán la escuadra francesa que se hallaba en Barcelona compuesta de 14 buques, entre ellos varios acorazados.

Una terrible desgracia tuvo ayer lugar en Ciudadela que ha causado gran consternación en aquel tranquilo vecindario.

Sobre las once de la mañana María Pons y Soliveras se hallaba ocupada en quehaceres domésticos y de improviso se presentó en su casa un hombre armado de dos cuchillos con los cuales le infirió sin decir palabra dos heridas en el pecho.

La víctima falleció á la media hora y el presunto autor fué inmediatamente detenido por los agentes de la Autoridad.

Al decir de las personas llegadas de Ciudadela se tenía allí al detenido, Miguel Pons y Carreras, por atacado de enajenación mental.

La víctima era casada, de unos cuarenta años de edad y deja tres hijos, dos de ellos de tierna edad.

El Juzgado competente instruye las diligencias sumariales.

El Ayuntamiento de Mercadal constituido ayer en sesión extraordinaria, bajo la presidencia del señor Delegado del Gobierno, nombró Secretario interino de la Corporación á nuestro particular amigo D. Antonio Rotger y Andreu.

Nos parece acertado el nombramiento y felicitamos al interesado.

El calor sofocante que se dejó sentir en la pasada semana, ha cesado estos últimos días en los que ha reinado un viento bastante fuerte.

Todos los sábados á contar desde el próximo durante este verano, se celebrarán bailes públicos en el paseo de Santa Agueda en Villacárcos. La banda será dirigida por nuestro amigo el acreditado maestro don Esteban Bagur.

Nada menos que cuatro fueron los bailes públicos que anoche se celebraron en esta ciudad. El más favorecido de todos ellos fué el de los caballitos donde lo propio que en el primero que se celebró era materialmente imposible el moverse.

La procesion de Corpus celebrada ayer tarde por la parroquia de San Francisco estuvo muy concurrida y más lucida si cabe que los años anteriores.

Anoche se encendieron los faroles del paseo de la Esplanada.

Relacion de los pasajeros salidos ayer a bordo del vapor «Puerto Mahon».

Para Barcelona

D. Pedro Sanchez, Juan Buce, Rafael Pons y Borrás, Antonio Solano, Jaime Lués, José Oller, Nicolás Gelabert y un hermano, Jaime Espina y un soldado.

Para Alcudia

D. Cosme Mezquida, Martín Ale-

grí, J. B. Pujadas, José Castelló, Pedro Jorge Ramis, José Riera.—Total 16.

BOLSA DE MADRID

9 de Junio.

4 por 100 interior perpétuo. . . 69'100
4 por 100 amortizable . . . 83'700
Billetes Hipotecarios de Cuba. 101'600

BOLSA DE BARCELONA

9 de Junio, 5'00 t.

4 por 100 interior. 69'420
4 por 100 exterior. 72'050
4 por 100 amortizable 85'870
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 101'620
Banco Hispano Colonial 45'620
Acciones ferrocarril Francia. 54'120
Id. Norte 61'370
Id. Orense. 13'000
Obligaciones Francia. 40'000
Id. Norte 00'000
Id. Orense 00'000
Id. Almansa 00'000
Obligaciones Trasatlánticas 60'000
Empeños del Casino Mercantil
Interior. 18 rs.
paga alista.
Exterior 16 id.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernández

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro seco	Humedecido		
9 m.	754'5	22'3	18'3	NE.	Nuboso.
3 t.	763'5	21'1	18'3	Id.	Cubierto
		Temperatura máxima.. 23'50			
		Id mínima.. 14'80			

Crónica religiosa.

Santo de hoy

San Bernabé, apóstol.

Corte de Maria

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de los Desamparados en San Antonio

Santo de mañana

San Onofre ermitaño, San Juan Facundo y San Nazario.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 10

De Argel v. «Nuevo Mahonés», capitán D. Francisco Cardona, con 22 tripulantes, 46 pas., efectos y ganado.

Buques despachados

Día 11

Para Pollensa laud «Leonor», patron Jaime Covas, con 4 trip. y lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Palma 11, 12'45 t.

Madrid 8.—El general Martínez Campos se ha presentado á la infanta Isabel á recibir el Santo y Señá y conferenciaron ambos sobre el particular.

Se asegura que el Sr. Sagasta se opondrá resueltamente á que se plantee la crisis.

Palma 11, 12'45 t.

Madrid 9.—S. M. la Reina Regente y Real familia han llegado. Le esperaban en la estación la infanta Isabel, los ministros, las autoridades, varias comisiones, fuerzas de la guarnicion y numerosos

individuos de la aristocracia. A pesar de la hora intempestiva (las ocho de la noche) un gentío inmenso se hallaba en la estación.

Durante la carrera ha recibido calurosas aclamaciones y al pasar frente al Congreso los Sres. Senadores y Diputados la vitorearon arrojando flores. También fué vitoreada por los círculos «Conservador» y «Romerista».

Palma 11, 12'45 t.

Madrid 9.—El ministro de la Guerra Sr. Cassola ha manifestado á sus amigos que dimitirá si el Gobierno dá satisfacciones al general Martínez Campos.

El Sr. Sagasta ha conferenciado con los presidentes de ambas Cámaras.

Aumentan las diferencias del Vaticano con el Gobierno de Italia.

Palma 11, 12'45 t.

Madrid 9.—Mañana habrá Consejo de ministros al que se atribuye importancia política.

Se considera probable haya crisis total encargándose el Sr. Sagasta de la formación de un nuevo gabinete.

Palma 11, 12'45 n.

Madrid 9.—En el sorteo verificado hoy por el sistema de irradiación ha salido favorecido con el premio mayor el número 2.001 espendido en Alicante.

Ha estallado una tormenta en Cáceres.

Aumenta la exportación de vinos en Francia.

En el Congreso se aprueban los gastos del Estado.

Palma 11, 12'45 t.

Ha sido nombrado Interventor de la Administración subalterna de Mahon D. Fulgencio Alcaráz.

Madrid 10.—El general Cassola se negará á someterse al fallo sobre el Santo y Señá que dé el Consejo de Guerra.

Anuncios oficiales

Ayuntamiento de Mahon

Subasta de puestos de venta de carne

El día 18 del actual á las diez de su mañana tendrá lugar en la caseta despacho del señor Teniente de Alcalde encargado de la policía del Mercado, sito en la Plaza de la Pescadería de esta ciudad por medio de pregoneros, un segundo remate con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, para el arriendo durante el año económico de 1888-89, de las casetas-carnicerías números 2, 3, 4, 5, 6, 16 y 17; habiéndose rebajado el nueve por ciento del tipo fijado en la primera subasta.

Mahon 1.º Junio de 1888.—El Alcalde-Presidente, Sebastian Vinent.

Pérdida

Baston.—Ayer domingo, entre ocho y diez de la mañana, se perdió un baston,—recuerdo de familia,—en la carretera de Mahon á San Luis, ó en el camino que desde este pueblo va á S.ª Ustra y Binisafuller. Dicho baston es grueso, con una chapa de marfil en la parte superior y con un taladro con ojetas para poner un cordón. Se gratificará la persona que lo presente en esta imprenta.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva 25.